El Cumplimiento de los Resultados de los Procesos de Participación Ciudadana: ¿Es Competencia Electoral?

### Erick Alejandro Villanueva Ramírez

#### Introducción

En las democracias contemporáneas, la participación ciudadana es un elemento esencial para la legitimidad del poder y la toma de decisiones públicas. En México, mecanismos como el plebiscito, el referéndum, el presupuesto participativo y la revocación de mandato permiten a la ciudadanía influir directamente en las políticas gubernamentales. Sin embargo, surge el cuestionamiento sobre si el cumplimiento de los resultados de estos procesos es una competencia exclusiva de las autoridades electorales o si involucra a otros órganos del Estado. Este ensayo analizará la relación entre los procesos de participación ciudadana y la competencia electoral en el marco jurídico mexicano.

# 1. Los Mecanismos de Participación Ciudadana y su Regulación

Los instrumentos de participación ciudadana están previstos en la Constitución y en diversas leyes secundarias. Cada uno de ellos tiene un objetivo particular:

Plebiscito: Permite a la ciudadanía expresar su opinión sobre decisiones gubernámentales antes de su implementación.

Referéndum: Consulta a la población sobre la aprobación o derogación de normas de carácter general.

Presupuesto participativo: Involucra a la ciudadanía en la asignación de recursos públicos para proyectos comunitarios.

Revocación de mandato: Instrumento mediante el cual la ciudadanía puede decidir si un funcionario electo continúa en su cargo.

Si bien estos mecanismos están diseñados para fortalecer la democracia, su implementación efectiva depende del cumplimiento de sus resultados, lo que plantea interrogantes sobre la competencia de las autoridades electorales en su seguimiento y ejecución.

## 2. La Competencia Electoral y el Cumplimiento de los Resultados

El Instituto Nacional Electoral (INE) y los organismos públicos locales electorales (OPLE) tienen la función de organizar y validar estos procesos, garantizando su transparencia y legalidad. No obstante, su competencia se limita a la ejecución del proceso electoral en sí mismo, sin que necesariamente sean responsables de la aplicación de sus resultados.

Por ejemplo, en el caso de la revocación de mandato, la autoridad electoral organiza la consulta y certifica el resultado, pero la decisión de destituir al funcionario recae en otros órganos del Estado. De igual manera, los resultados de un plebiscito o un referéndum requieren voluntad política y mecanismos administrativos para su implementación.

Además, es importante destacar que si bien los resultados de estos mecanismos pueden ser vinculantes, su ejecución efectiva puede verse afectada por factores políticos, administrativos y presupuestales. En algunos casos, la falta de mecanismos de seguimiento permite que los resultados sean ignorados o implementados parcialmente, lo que debilita la confianza ciudadana en estos procesos.

## 3. El Rol de Otros Poderes del Estado

Dado que los resultados de los procesos de participación ciudadana tienen efectos jurídicos y administrativos, su cumplimiento no es competencia exclusiva de la autoridad electoral, sino que involucra a:

Poder Legislativo: Debe adecuar el marco normativo para que los resultados sean vinculantes y aplicables. La falta de voluntad política para legislar en favor de estos mecanismos puede ser un obstáculo para su correcta ejecución.

Poder Ejecutivo: Responsable de ejecutar las decisiones derivadas de estos procesos, especialmente en el caso del presupuesto participativo. Sin embargo,

muchas veces el cumplimiento depende de la asignación presupuestal y de la voluntad del gobierno en turno.

Órganos jurisdiccionales: Como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que resuelve controversias sobre la validez y aplicación de estos mecanismos. En caso de incumplimiento de los resultados, la vía judicial puede ser un recurso para hacer valer la decisión ciudadana.

Asimismo, es importante considerar el papel de la sociedad civil y los medios de comunicación en la vigilancia y exigencia del cumplimiento de estos procesos. La transparencia y el acceso a la información son herramientas clave para que la ciudadanía pueda dar seguimiento y exigir rendición de cuentas a las autoridades.

#### Conclusión

Si bien las autoridades electorales juegan un papel crucial en la organización y validación de los procesos de participación ciudadana, el cumplimiento de sus resultados trasciende su competencia y requiere la intervención de otros poderes del Estado. La efectividad de estos mecanismos depende de la coordinación entre el ámbito electoral, legislativo, ejecutivo y judicial, así como del compromiso de la sociedad en exigir su cumplimiento.

En este sentido, la participación ciudadana no solo debe limitarse a emitir su voto en estos procesos, sino también a vigilar su ejecución para fortalecer la democracia en México. Para garantizar el cumplimiento de los resultados, es necesario reforzar la normatividad, establecer sanciones por incumplimiento y fomentar la cultura de la rendición de cuentas. Solo así se logrará una democracia participativa en la que la voz de la ciudadanía tenga un impacto real en la toma de decisiones gubernamentales.

